

**BRANDE (VAN DEN)** (*Frans*), Frère-missionnaire de Scheut, (Denderleeuw, 20.5.1869 — Scheut, 11.6.1943). Fils de Frédéric et de Van Santen, Dorothea.

Le R. F. Van den Brande est une de ces grandes figures de pionniers, d'humbles auxiliaires, sans qui les missions n'auraient jamais atteint leur plein développement.

Il entra à Scheut en août 1893, muni d'un diplôme d'école technique de peinture.

Il ne s'embarqua que le 11 septembre 1902. Son premier séjour, au Mayombe, se prolongea jusqu'en mai 1912. Après un séjour en Belgique, il repartait en septembre 1913, pour revenir malade, en avril 1920.

Son troisième départ se situe en 1922, mais cette fois, sa santé fléchit très vite et c'est en 1924 qu'il revient à Scheut pour s'y éteindre le 11 juin 1943. Il était donc âgé de 74 ans.

Au cours de sa longue et féconde carrière de frère-bâtitisseur, il put faire figurer au tableau de ses réalisations, la colonie scolaire de Boma qui fut « amortie » bien des fois, si l'on tient compte des années de services rendus. Peut-être les derniers venus d'aujourd'hui regardent-ils avec un certain dédain ces constructions actuellement désuètes. En leur temps, les édifier tenait du miracle ! Le frère-constructeur devait être à la fois architecte, entrepreneur, maçon, charpentier et couvreur. Il devait surtout être professeur, former de la main-d'œuvre, que l'on pourrait appeler non pas seulement « non qualifiée », mais « disqualifiée » ; en faire des ouvriers capables d'exécuter de multiples travaux.

Il fallait, en outre, avoir le génie de l'invention pour savoir utiliser des matériaux discordants, subvenir aux manques les plus imprévus du nécessaire. S'il est des pionniers qui lisent ces lignes, ils apprécieront.

Ce ne fut pas seulement la colonie scolaire de Boma (1903-1905), mais ce furent aussi les bâtiments encore en usage, de la maison de Kangu, l'église avec ses tours, la maison des missionnaires, les écoles, la maison des Sœurs. Ce fut ensuite à Kizu, l'érection de la même série de bâtiments. Ce fut encore à Moanda... puis en 1923-1924 le premier petit séminaire de Mbata-Kiela, dont les bâtiments ont disparu depuis pour la plupart, pour céder la place à des constructions plus modernes.

Son activité du reste ne se bornait pas aux seuls bâtiments à construire ou à entretenir. Il en réservait une partie à l'agriculture et il aimait encore à enseigner le catéchisme aux petits gamins de l'école.

C'est dire que le Frère Frans Van den Brande fut un des grands frères-missionnaires qui eurent leur très grande part dans l'œuvre d'évangélisation.

Il était et il resta toute sa vie pour ceux qui l'ont connu, un de ces modèles que l'on n'oublie pas. On peut se glorifier d'appartenir au « clan », dirait-on au Congo, d'hommes de cette envergure !

Il usa jusqu'à la dernière limite ses forces au service des missions. Ses dernières années furent encore remplies d'initiatives personnelles, par lesquelles il apportait ses talents de dessinateur et de peintre au service des missions.

C'est très paisiblement qu'il rendit sa belle âme à Dieu, parmi ses confrères à Scheut le 11 juin 1943..

[F. D.]

19 mars 1956.  
E. Wolters.